
Procès-verbal de l’Assemblée générale de Biojura 
Vendredi 23 février 2018 à 9h45 au Restaurant « Couleurs du Terroir », Montfaucon 

 
Présences : selon liste 
Excusés : Noël Saucy, Philippe Jeannerat, Michel Darbellay  
 
Ordre du jour : 

1. Ouverture de l’assemblée 
2. Désignation des scrutateurs 
3. PV de la dernière assemblée 
4. Rapports d’activités – Biojura, Marché Bio 
5. Comptes 2017 de l’Association et du Marché bio 
6. Budget 2018 
7. Admissions et démissions 
8. Plan d’activités 2018 
9. Bio-Suisse 
10. Divers et imprévus 

 
Ouverture de l’assemblée : Hanno Schmid salue l’assemblée: « Pour faire un bon fromage 
il faut des bons ingrédients, des bonnes vaches, de bons sols et la connaissance. Il faut le 
savoir-faire du fromager et de l’affineur » Et la satisfaction pour un bon produit. En 
agriculture on a tous des idées différentes avec des exploitations différentes. L’essentiel est 
de se respecter » …Puis Hanno partage un beau fromage « de Lavaux ».  
Selina Droz préside l’assemblée. 
 
Désignation des scrutateurs : Rémy Gschwind et Mathieu Migy sont désignés scrutateurs. 
 
PV de la dernière assemblée : pas de remarques concernant le PV  

 
Rapports d’activités : le comité de Biojura s’est réuni à 11 reprises depuis la dernière 
assemblée. Participation aux assemblées des délégués de Bio suisse à deux reprises. 
A la fin de l’année 2017, 158 exploitations bio étaient recensées dans le Canton du Jura soit 
une augmentation de 19 exploitations. 
Dans le Jura Bernois on est passé de 67 exploitations en 2016 à 71 en 2017. La progression 
est un peu moins marquée dans le Jura Bernois. 
Les activités du comité de Biojura ont été soutenues. Biojura a intensifié les contacts avec la 
CJA devenue Agrijura.  C’est Céline Odiet qui participe au comité en tant que représentante 
d’Agrijura. 
Comités ouverts vers les membres. Apporte une dynamique plus élargie et les réflexions du 
terrain.  On a discuté de :  

- Règlements d’affouragement. Une lettre a été adressée aux délégués de Bio Suisse 
pour leur faire part de réticences envers les modifications de ce règlement. A suivre… 

- Sur le plan politique Biojura a soutenu un recours contre l’entrée en vigueur d’une 
nouvelle règlementation visant à restreindre le digesta. 

- Réactualisation du dépliant sur la vente directe 
- Liste disponible sur internet 
- Edition imprimée avec joli prospectus 
- En collaboration avec la FRI un groupe Probétail pour les vaches laitières a été mis 

sur pied. Il a pour but de renforcer la santé animalière et à diminuer l’utilisation 
d’antibiotiques. Il est encore possible de rejoindre le groupe. 

- En août pique-nique chez Peter Hurni au Seignolet. Une rencontre animée par une 
présentation sur la vie des chauves-souris. 

- Septembre : Journée grandes cultures Bio et Per. Participation de Biojura par un don 
pour la mise en place des essais bio. Participation également en offrant une glace bio 
aux visiteurs. 



- Octobre promotion du bio à la foire du Jura sous la tente d’Agrijura durant deux jours. 
- Novembre 2018, invitation à Claude et Lydia Bourguignon pour une conférence à 

Delémont qui a connu un grand succès. 

- Mise en place d’une page Facebook prioritairement destinée aux jeunes 
consommateurs et d’un groupe Watsap pour les producteurs en grandes cultures.  

- Apporté soutient financier et moral à deux organisations 
- Bio jura a adhéré à la coopérative Progana par l’achat d’une part de 1500 frs. 

Bernard Theubet représente le Jura au comité de Progana. 
- Soutient à l’Association Kometian par un don de 1'000 frs. Kometian est un service 

de conseils en homéopathie déjà bien développé en Suisse alémanique. 
Autres activités de Biojura 

- Promotion des ventes 
- Conseils et échanges professionnels 
- Echanges créatifs 
- Politique, rôle actif a remporté le plus de voix  

 
Marché bio – Lina Dubied : 
La 30ème édition placée sous le thème des fleurs a été une belle réussite. Le marché explique 
LIna laisse toujours de bons souvenirs. De belles idées sont partagées avec une ligne 
commune dans une bonne ambiance 
Dans l’histoire du marché bio c’est merveilleux d’avoir une manifestation empreinte de 
valeurs dès le départ. Les remises en question pour progresser se font de manière très 
naturelle. Lina est reconnaissante pour cette belle aventure.  
A l’occasion du 30ème un concours de graphisme a été lancé. C’est Chloé Donzé graphiste 
franc-montagnarde qui a été retenue lors du concours. 
Pour 2018 – 31ème édition. Le thème retenu sera « Les oiseaux » « On va relier ses 
oiseaux à l’agriculture explique Lina. Faire quelque chose de joli. On espère que le public 
sera à la hauteur de nos investissements.  

- Anne-Marie Balmer c’est investi dans tous les marchés depuis le début. Valérie 
Dubail prend le relais dès 2018.  

- Olivier et Sylvie Mosset qui s’occupaient de la buvette vont quitter ce poste. 
- Lise Berberat qui s’occupait de la déco cherche une remplaçante 
- Stand dépôts. On cherche une personne pour remplacer Céline Coradetti 
- Animation enfants ? engager une équipe éventuellement ? 
- Au comité ça peut être des consommateurs ou autres 

Le marché bio c’est votre marché explique Lina. Il représente divers aspects qui sont les 
rencontres, les échanges avec d’autres personnes. C’est une vitrine créative et positive pour 
l’Association. Le souhait est de garder un beau marché inscrit dans la solidarité. 
 
Comptes : les comptes sont présentés par Peter Hurni et ils bouclent favorablement.  
Comptes marché bio : 
L’exercice de Biojura boucle avec un bénéfice de 314.25 
Les comptes vérifiés par Mathias Bucheli et Philippe Farine ont été certifiés exacts par ce 
dernier. L’assemblée les a approuvés à l’unanimité.  
Budget 2018 : le budget présenté par Peter Hurni est également accepté unanimement 

 
Admissions et démissions : démissions de : Yvette Fleury, Beat Mischler, Frédéric 
Hosteller, Marchon Christian, Simon Philippe 
Nouveaux : Jean-Philippe Berger, Orvin, Doris et Fabien Roth Sonvilier, Eric Balmer, 
Courcelon, Patrick Boegli le Bémont, Aloïs Bucher Soyhières, Françoise Cattin Bassecourt, 
André Chariatte Courrendlin, Régis Courbat, Buix, Josué Cuenin Epauvillers, Mathieu Migy 
St.Ursanne, Marcellin Paratte Les Emibois, Julien Seuret Châtillon, Joan Studer Lucelle, 
Hubert Pape Asuel, Ncolas Wüthrich Courrendlin, Didier Torti Bourrignon, Thibault Studer 
Lugnez, Raphaël Wüthrich, Rebeuvelier. Kalt Vera Regula et Thomas Le Fuet, Maxime 
Neukomm, Courgenay  



Activités 2018 présentées par Hanno Schmidt 
Pour l’année qui vient on maintiendra : 
- 2 x par année comité ouvert 
- rencontre des présidents 
- collaboration avec Agrijura 
- rencontre dans les fermes 
- Stand marché bio de Moudon – Appel aux producteurs et bénévoles 
- Grand marché bio Saignelégier 
- Page Facebook. On peut la consulter. Idée de montrer au public se que l’on fait au Jura et 
sensibiliser les jeunes et les consommateurs aux divers événements. Contacter Céline 
Cattin pour donner l’information 
 
Milo explique les projets Bio Suisse 

- Journée AgroFri 
- Groupe Watsap grandes cultures 
- Noé Cattin de Alle s’en occupe. Celles et ceux qui souhaitent participer peuvent 

prendre contact avec Milo ou Noé. Point fort de cette année « Les herbages »  
- Projet d’achat d’un stand pour se présenter sur les foires 

 
Informations bio Suisse par Milo Stocklin 
Développer l’agriculture biologique avec engagement est un signal fort donné par Bio 
Suisse. Le bio est près de chez vous… 
 

- Marché bio continue d’augmenter 
- Migros talonne la Coop 
- Un peu plus de la moitié du chiffre d’affaires global est commercialisé avec le 

bourgeon 
- Plus du deux-tiers du chiffre d’affaires en bio est réalisé avec le bourgeon 
- Coop souhaite doubler son chiffre d’ici 2025. Une aubaine ! qui donne une vision 

positive pour le futur. 

- « Il faut davantage de surfaces bio en Suisse » 
- La part de marché des produits bio sur le marché suisse et des denrées alimentaires 

atteint au minimum 15% 
- Rester actif au niveau des consommateurs. La notoriété du bourgeon est primordiale 

pour nous. Nous devons le faire connaître. Penser à investir dans le futur pour la 
notoriété du Bourgeon – 

- 25 % exploitations bio – 15% de chiffres d’affaires 
- Le bio n’est plus une niche mais nous sommes marquants au niveau production, 

transformation, commerce, consommation, société 

- Détention animale – amélioration 
- Pour 2018 on voit arriver 2000 hectares de terres ouvertes.  
-  

Romain Beuret membre de la commission « Groupe spécialisé grandes cultures de Bio 
Suisse » et membre du comité de la « Communauté d’intérêts du bœuf de pâturage bio » 
apportent les indications y relatives. 
Groupe d’intérêts du bœuf de pâturage : Actuellement la filière est au creux de la vague 

avec moins de demande. Mais cela varie de façon saisonnière et se rééquilibre durant 
l’année.  Orientation future du label. Dès le 1er juillet 2018, Migros va faire part de nouvelles 
conditions d’achats. Migros prend l’option d’augmenter les déductions pour les bêtes qui 
dépasse 300 kg poids mort. Souhait 260 à 280 kg pour répondre à la demande des 
consommateurs. Cette décision va à l’encontre de l’éthique bio.  

- Le marché de la viande de bœuf bouge. La concurrence s’installe aussi. Lidl vend 
aussi du bœuf venant de Silvestri, marchand de bétail St. Gallois. Lidl maintient les 
conditions d’achats initiales. 

- Les Hard Discounter allemands souhaitent commercialiser des produits bio suisses.  



Pour les grandes cultures : 
Paquet de mesures pour éviter la surproduction de céréales fourragères. La production 
double 2 x plus vite que la demande 

- L’idée serait d’encourager la production de porc et de volaille pour absorber des 
quantités de céréales fourragères.  

- Interdire les importations de céréales bourgeons. Privilégier la production indigène 
avant de se tourner vers l’extérieur. D’abord utiliser le bourgeon avant les productions 
en reconversion 

- But que l’orge suisse soit d’abord répartie entre les Moulins avant d’importer. 
 
Thomas Herwig  

- Marché laitier ouvert 
- Dans le marché alimentaire globale on demande du bio… 
- Miba 16 millions de kg de lait  
- Prochainement 10millions de kg de lait de plus 

Thomas quitte la présidence de Bio Milch Pool. C’est Boris Beuret qui va prendre le relais. 
 
Informations complémentaires :  

- 12 juin 2018, première journée suisse bétail bio 
- Bernard Theubet : Apporte le message de la coopérative Progana. Les reconversions 

vont bon train et plus de denrées sur le marché. Prévoir des marchés à ouvrir.  
- Aout 2017 augmentation prix du lait aux producteurs 
- Sept. Proche de 90 ct 
- Saturation du marché orge, avoine, triticale,  
- Demande pour les céréales panifiables en hausse 
- Oléagineux. Production faible 

Milo ajoute. Betterave sucrière. Commercialisé sous forme de sucre suisse. Une culture qui 
peut être intéressante. 

 
- 29 mars comité ouvert chez Jeoffrey à Cornol 
- Céline Odiet apporte les salutations d’Agrijura en mentionnant le dynamisme et le 

sérieux du travail effectué à Biojura. Elle recommande l’assemblée du d’Agrijura, le 2 
mars à St.Ursanne 

 
Jean-Paul Lachat du Service de l’Economie rurale mentionne sont plaisir à participer à cette 
assemblée.  

- Très intéressant. Beaucoup d’activités et d’engagements 
- Il relève que la défense professionnelle n’est peut-être pas assez investie dans les 

marchés ? 
- AEP beaucoup de liquidités à disposition 
- Correction du guide de la valeur de rendement. Question peu traitée dans les médias 

10 à 40 % d’augmentation de bail  
Selina remercie les participants à cette assemblée, suivie d’un repas et conférence l’après-
midi traitant de l’homéopathie vétérinaire. 
L’assemblée est levée à 12h40  
 
La secrétaire du jour : Yvette Petermann 


